## SAN JUAN DE LA CRUZ EN LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA 1564 - 1568

## 1. Los estudios universitarios en Salamanca \*:

Hacia mediados del siglo xvi Salamanca se constituía como la universidad jurídica más importante de las Españas, de cara a la promoción por el oficio en la burocracia del Imperio. Poseía, además, una prestigiosa facultad de teología, revitalizada por la implantación del tomismo y el magisterio de Fr. Francisco de Vitoria a partir de 1526. Desde esta neoescolástica dominicana se abordaron diversidad de problemas éticos y jurídicos de amplio alcance, configurándose así una potente Escuela de irradiación internacional. Junto a esto, existían también en Salamanca estudios de medicina, y otros preparatorios de lógica, filosofía y humanidades. Con todo, la hegemonía de las disciplinas jurídicas constituyó siempre la constante del Estudio.

En cuanto a los contingentes escolares, Salamanca se configura como la menos regional de las universidades de la Monarquía. Estudios recientes han precisado en unas 5.073 inscripciones la matrícula del curso 1564-1565. De ellas 1.255 (24,7%) corresponden a cánones, 617 (12,6%) a leyes, 643 (12,6%) a teología, 149 a medicina (2,9%), 592 a artes y filosofía (11,6%), 1.728 a humanidades y gramática (34%); finalmente, 89 inscritos carecen de facultad explícita. El peso de las disciplinas jurídicas se deduce palpablemente del hecho de alcanzar por sí solas el 37,3% de la matrícula. En estas proporciones los estudiantes mayoritarios son los de a pie, los comunes, llamados tradicionalmente manteístas o bonetistas, mientras que colegiales y religiosos no alcanzan la pujanza que irán adquiriendo por los siglos siguientes. En efecto, para el curso 1565-1566, de una matrícula de unos 5.262 escolares, eran colegiales seglares 124 (2,3%) y religiosos 261 (4,9%) 1.

<sup>\*</sup> Una parte de este trabajo fue presentada como conferencia en el Centro Teresiano-Sanjuanista de Avila el día 17 de diciembre de 1988.

<sup>1</sup> Para el curso 1564-1565 contamos con el estudio de Antonio Rubio, Mª Teresa, La Matricula Universitaria Salmantina, 1555-1565, Memoria de licenciatura (Salamanca 1988); y para el curso 1565-1566 con las precisiones de Kagan, Richard